



YA NO SOMOS EMPÍRICAS, COMPETIMOS CON LOS HOMBRES

Rosa María Amasifuén

Asociación de Mujeres Desempleadas de Construcción Civil, AMDECC
Villa María del Triunfo, Lima, Perú.

Villa María del Triunfo es un inmenso y árido distrito al sur de Lima donde viven cerca de 450.000 personas, la mayoría bajo la línea de pobreza. Allí un grupo de cerca de 80 mujeres dedicadas a la colocación de acabados y a la limpieza en la industria de la construcción civil decidió asociarse para lograr una mejor valoración de su trabajo, especialmente frente al de los hombres.

Una vez obtuvieron su reconocimiento municipal acudieron a la Asociación Unacem a pedir apoyo. Allí el gerente les propuso capacitarlas en la instalación de drywall para competir de manera más igualitaria con los hombres y mejorar sus condiciones económicas. Muchas de ellas dijeron que no tenían tiempo para la capacitación, que necesitaban trabajo, por lo que para la capacitación se quedaron solo 20.

“Comenzamos a capacitarnos y en ese proceso es que se presentó lo del proyecto con PorAmérica –cuenta Rosa María Amasifuen, la presidenta de la Asociación-. Nos llegamos a capacitar por cuatro meses en la instalación de todo lo que es drywall.”

“El proyecto básicamente consistió en que nos capacitamos en varias ramas de la construcción civil, porque ese es nuestro rubro. Estaba lo que es la instalación sanitaria, muros de concreto, colocación de cerámica, electricidad. Era un curso mucho más completo. Y la viabilidad era irnos a formar como empresa para poder brindar nuestros servicios. Y eso es un poquito más complicado porque básicamente, nosotros no vendemos un producto, nosotros vendemos un servicio.

“La empresa no se llegó a crear porque la mayoría de nosotras somos mamás y hay muchas que somos mamás solteras. Entonces nosotros estábamos todo el tiempo en lo que eran trabajos eventuales. Y lo que nosotros estábamos buscando ya era la estabilidad. Entonces quedamos en que si bien es cierto la asociación no se iba a deslindar, teníamos que darnos un tiempo para poder estabilizarnos y conseguir mucha más experiencia, pues en ese aspecto sí nos llevaban mucha diferencia los hombres.

“Y si bien es cierto a nosotras nos han capacitado en lo profesional, hay mucho que han sacado de nosotras en lo personal. Muchas de nosotras no sabíamos ni siquiera pararnos al frente, poder hablar, dar una expresión. Cuando nosotras comenzamos con nuestra asociación era prácticamente una olla de grillos; una hablaba por acá, otra hablaba por allá. Hemos mejorado mucho en lo que es la directiva, poder hacer una reunión, poder entablar una conversación, poder manejar a un grupo de personas. Y a título personal, definitivamente con este proyecto hemos sacado en realidad la personalidad que nosotras tenemos, las ganas de luchar y de saber qué valor tenemos nosotras en la sociedad como personas, como profesionales.

“Y ahora todas las mujeres se encuentran trabajando, gracias a las capacitaciones que hemos tenido, gracias a los certificados que hemos tenido por estas capacitaciones a nosotras nos pagan de acuerdo al conocimiento que nosotras tenemos. Ya no somos empíricas, ya no somos eventuales.

“Yo trabajo ahorita como operaria en una empresa que está al servicio de Unacem, que se dedica a toda el área de refractarios. De las otras señoras algunas están en obras de edificios, que se encargan de todo lo que es encofrado, colocación de mayólicas, de drywall; hay otras que están en otras empresas que tienen que ver con lo que es concreto, con lo que es cemento, con lo que es ladrillos. Tengo señoras que están como oficiales. Todas básicamente estamos realizándonos en el rubro donde nos hemos capacitado y estamos percibiendo la paga que recibe cualquier trabajador en una empresa.

“Al hacer este proyecto nuestros ingresos han mejorado mucho y las relaciones sociales y personales también. Tenemos señoras que viven eternamente agradecidas con todo lo que es este proyecto porque con este apoyo han sabido levantar cabeza, son ahora prácticamente sostenedoras de familia, caminan con mucho orgullo.”